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20 Aydat

La Gazette
du Groupe d’Initiatives Eco-Citoyennes

Vous souhaitez nous rejoindre ou simplement apporter votre contribution ? Ecrivez à giecaydat2019@gmail.com

Changement climatique, effondrement 
de la biodiversité, flux migratoires, 
disponibilité énergétique, décroissance 
économique... Grâce à nos scientifiques, 
nous étions prévenus depuis des décennies 
que ces bouleversements allaient survenir. 
Qu'avons nous fait ? Rien. Ou si peu... 
Il est trop tard pour revenir en arrière au 
niveau climatique, mais nous pouvons 
éviter d'empirer les choses.
Il est trop tard pour des centaines de 
milliers d’espèces animales et végétales 
déjà disparues, ou en voie de l'être, mais 
nous pouvons sauver celles qui restent.
Il est trop tard pour esquiver les 
conséquences de notre emprise sur la 
planète, mais il est encore temps de 

regarder la vérité en face : le monde change 
et nous devons changer avec lui.
Avec le GIEC Aydat, nous souhaitons 
anticiper l’arrivée des difficultés en 
mettant en place des actions concrètes 
qui favoriseront notre résilience collective. 
A nous de nous prendre en main, à nous 
de nous organiser et de mettre en place 
un environnement social souhaitable et 
durable. La taille de notre commune est 
idéale pour cela.
De plus en plus d’aydatois nous rejoignent, 
mais il reste de la place ! N’hésitez pas 
à vous manifester pour nous aider à co-
construire notre avenir ! Toutes les bonnes 
volontés sont les bienvenues.

Cédric Taconnais

Le Plan Climat-Air-Energie Territorial a 
été initié en avril 2018, et devrait être 
appliqué cette année après son adoption 
définitive par Mond’Arverne Communauté. 
Il doit contribuer en priorité à réduire les 
émissions de Gaz à Effet de Serre (GES), mais 
aussi atténuer les effets du changement 
climatique (perte de biodiversité par 
exemple), développer les énergies 
renouvelables et maîtriser la consommation 
d’énergie. Il comprend un diagnostic, une 
stratégie territoriale, un plan d’actions 
et un dispositif de suivi et d’évaluation. Il 
concerne de nombreux secteurs : énergies 
renouvelables, résidentiel, agriculture, 
modes de consommation, économie, 
mobilité, administration exemplaire. 
Nous citons ici, à titre d’exemple, quelques 
actions prévues et complémentaires de nos 
propositions :
•Bâti et habitat : Accompagner les 
habitants dans la rénovation énergétique 
de leur logement. Mise à disposition des 
propriétaires d’un service d’appui technique 
(Plateforme Territoriale de Rénovation 
Energétique). Le dispositif est en cours de 
discussion avec le Conseil départemental et 
la Région AURA et a vocation à être ouvert 
aux bénéficiaires potentiels durant le 1er 
semestre 2020.
•Energies renouvelables : Favoriser le 
développement de la production d’énergie 
solaire thermique et photovoltaïque. 

> Mond’Arverne Communauté participe 
au programme SOLAIRE DOME piloté par 
l’ADUHME, programme qui vise à déployer 
de manière massive sur les toitures 
des bâtiments publics du territoire 
(communaux et communautaires) 
des centrales photovoltaïques d’une 
puissance de 9KWc (=60m² de panneaux, 
coût d’installation de 20 K€, technologie 
maîtrisée par les installateurs locaux).
> Mond’Arverne Communauté prescrira 
également auprès de sa population 
l’outil SOLAIRE63, mis à disposition du 
public par le Conseil départemental. Ce 
cadastre solaire, consultable en ligne sur 
le site du département (puy-de-dome.
insunwetrust.solar/simulateur), permet à 
chaque propriétaire de vérifier le potentiel 
de production énergétique de sa toiture et 
les conditions de faisabilité techniques et 
financières permettant l’installation d’une 
centrale photovoltaïque.

Site web de Mond’Arverne : www.mond-
arverne.fr/habiter-en-mondarverne/plan-
climat

Marc Vialle

Le PCAET, qu’est-ce que c’est ?

Dimanche 9 février, au foyer rural dans 
l’après-midi, puis vendredi 14 février en 
soirée à la Garandie, le GIEC vous avait 
donné rendez-vous afin de présenter 
les membres du collectif, ses actions 
passées, ses intentions pour la suite et 
surtout, entendre vos points de vue sur 
les différentes thématiques qui touchent 
à notre vivre ensemble à Aydat, autour 
des questions de transition écologique et 
citoyenne.
Après que chaque personne se soit 
présentée, le GIEC a retracé l’origine du 
collectif en quelques minutes, puis nous 
avons invité l’assemblée à former des 
petits groupes, chacun devant sa montagne 
de crêpes et son pot de caramel maison 
et autres gourmandises. Des membres 
du GIEC étaient présents à chaque table 
pour animer la discussion et permettre la 
participation de chacun.
En tout, nous avons été 45 à goûter le plaisir 
de se rencontrer, des anciens, des enfants, 
des sympathisants connus et de nouveaux 
venus. Dans une ambiance de curiosité 
et avec un investissement personnel 
réjouissant, chaque groupe a discuté de ce 
qu’il espérait voir émerger sur la commune 
pendant une bonne demi-heure avant de 
restituer devant tout le monde ce qui avait 
été imaginé.

Lors du tour de clôture, nous avons 
pu entendre combien ces espaces de 
rencontre étaient précieux et avons pu 
sentir l’enthousiasme des uns et des 
autres à l’idée de pouvoir s’organiser pour 
agir localement. Le collectif s’est renforcé 
avec l’arrivée de nouveaux volontaires 
et a reçu de nombreux messages de 
soutien et de sympathie qui indiquent que 
nos  préoccupations font écho parmi les 
aydatois, et nous remplissent d’énergie pour 
poursuivre nos projets, tout en accueillant 
de nouveaux actifs.
Nous vous donnons rendez-vous après 
les élections pour un nouvel épisode de 
participation citoyenne pour lequel nous 
envisageons de prendre en compte deux 
choses qui ont marqué ces rendez-vous : 
faire une vraie place aux enfants et tisser 
des liens avec les collectifs équivalents 
dans d’autres communes de Mond’Arverne 
(notamment de la Roche Blanche et 
St Amant, qui nous ont fait la joie de faire le 
déplacement !).

Vous pouvez retrouver les idées partagées 
lors de ces soirées sur notre page FB 
ou simplement en demandant à les 
recevoir par mail en écrivant à l’adresse 
giecaydat2019@gmail.com.

Cécile Favé

Des crêpes et du caramel au beurre salé

Choisir ou subir



Concernant la liste “Agissons ensemble” 
conduite par Franck Serre, nous avons 

rencontré 10 membres et sa tête de liste le 
6 février en soirée. Une bonne impression 
s’est tout de suite dégagée de leur accueil : 
des chaises disposées en cercle pour faciliter 
les échanges et une présentation rapide 
de chacun pour engager la discussion. 
Suite à cette réunion où nous avons pu 
détailler notre démarche et notre objectif 
d’engagement mutuel, nous avons ressenti 
de leur part une réelle volonté de travailler 
avec le GIEC Aydat à l’avenir, sans pour 
autant s’engager en signant le Pacte pour la 
Transition, ce que nous regrettons toujours 
à l’heure actuelle.
Néanmoins, le programme comme 
la profession de foi de Mr Serre nous 
laissent penser que notre collectif 
trouvera du soutien au cours du prochain 
mandat. Soulignons tout d’abord 
quelques engagements remarquables : la 
formation en éco-responsabilité des élus 
et personnels municipaux, l’exemplarité 
écologique des bâtiments communaux 
et le développement de la participation 
citoyenne, chère à nos yeux.
Ensuite, la plupart des thématiques que 
nous abordons sont intégrées, avec la 
reprise de près de 30 actions. Nous avons 
cependant un taux de satisfaction très 
variable. Alors que le thème agriculture et 
alimentation est assez complet, d’autres 
intègrent partiellement nos propositions 
et mériteraient d’être approfondies 
(participation citoyenne, transport et 
mobilité, énergie, habitat). Enfin, certains 

Dossier : être élus pour les 6 premières années de l’avenir de notre commune

Nous vous l’avions annoncé : la période pré-électorale était pour nous l’occasion de 
rencontrer les listes candidates, afin de leur soumettre nos 18 mesures pour la résilience 
de notre territoire, dans le cadre du Pacte pour la Transition. 
Il est temps de vous présenter le bilan de notre action.

thèmes sont trop peu abordés à nos yeux : 
la gestion des déchets et notamment des 
décharges sauvages, la santé de nos enfants 
avec la question de la cantine 100% bio qui 
n’a pas été clairement évoquée, et enfin 
la biodiversité pour laquelle nous n’avons 
rien entendu sur la restauration des haies, 
mesure-phare qui nous tient à coeur pour 
le bien-être des oiseaux, des insectes 
pollinisateurs et des prédateurs du rat-
taupier.

Concernant la liste “Un nouvel élan pour 
Aydat” menée par Catherine Soustrot, 

après un premier échange téléphonique 
encourageant, celle-ci n’a pas souhaité 
nous rencontrer. Voici sa réponse en date 
du 3 février :

Bonjour,
Merci pour votre réponse, je viens de lire 

votre Gazette de janvier 2020, celle-ci 
annonce un programme qui s'adresse à 
mon sens à une liste verte et qui ne peut 

s'intégrer dans mes objectifs.
Des actions pour la planète, seront au 
programme de notre liste mais de plus 

petite envergure. 
De ce fait, la situation actuelle m'amène à 
ne pas aller plus loin, je décline donc votre 

proposition.
Cordialement,

Catherine SOUSTROT.
Pour autant, vous retrouverez dans 
le programme de cette liste certaines 
propositions du GIEC, plus d’une dizaine 
d’actions ayant été reprise, quasiment mot 
pour mot : développement de la production 

d’énergies renouvelables, sobriété 
énergétique des bâtiments communaux, 
conseil aux particuliers sur la rénovation 
énergétique, centrale de méthanisation, 
éclairage public à LED, récupération d’eau 
sur les toits communaux, groupement 
d'achat pour des récupérateurs d’eau à 
destination des particuliers, création de 
jardins partagés, rénovation des fontaines, 
développement du covoiturage, relance des 
comités de village, création d’une maison 
de producteurs locaux...
Le GIEC peut-il se satisfaire de cette 
intégration ? Sur le fond, les quelques 
actions intégrées sont loin de répondre à 
l’ensemble des problématiques actuelles : 
rien sur la biodiversité, quasiment rien sur 
l’agriculture et l’alimentation, trop peu de 
choses sur les transports et la mobilité... et 
pour la participation citoyenne, pas grand 
chose de concret non plus.
Sur la forme, il est fort regrettable que nous 
n’ayons pu échanger avec cette liste. Cela 
aurait sans doute permis de leur expliquer 
les enjeux de nos propositions, afin qu’elles 
soient intégrées avec un minimum de 
connaissance et de cohérence. Car c’est 
bien ce qui manque cruellement dans 
ce programme. Pour exemple, on nous 
propose d’installer quelques bornes 
électriques, 4 ou 5 places de parking pour 
le covoiturage, et en parallèle on développe 
le tourisme à destination des européens 
et l’habitat mixte, en partie destiné aux 
étudiants clermontois... Quel formidable 
bilan carbone ! Nous aurons l’occasion dans 
une prochaine gazette d’expliquer pourquoi 
le tourisme international et la voiture 
électrique n’ont pas d’avenir à court terme.

Quel que soit le résultat des prochaines 
élections, notre collectif a vocation à 

perdurer et restera force de proposition pour 
la future équipe d’élus. Notre objectif est 
de travailler en complémentarité de l’action 
municipale, qui on le sait, est contrainte par 
les moyens financiers et humains, et qui 
voit bien souvent son temps occupé par la 
gestion du quotidien. Nous chercherons à 
construire avec eux un programme d’actions 
complémentaires, nous positionnant 
davantage sur la réflexion sur le temps long. 
En effet, les enjeux des futures décennies 
vont bien au-delà de l’horizon du prochain 
mandat et nécessitent dès à présent de 
prendre les bons chemins par des décisions 
importantes. Nous réaffirmons ici le souhait 
de les accompagner dans cette démarche.

Alain Carpentier

Côté web
> A consulter : une mine d’idées pour une 
transition réussie, solutionslocales.fr
> A liker : la page du groupe,
www.facebook.com/giecaydat

Côté livre
> Rob Hopkins, « Ils changent le monde ! » Editions 
du Seuil

RDV
> «Qu’est-ce qu’on mange demain ?», le 27 mars à 
20h, CPIE Clermont-Dômes
> «L’évolution climatique en Auvergne», le 3 avril à 
20h, CPIE Clermont-Dômes
> Distribution gratuite de graines de fleurs, le 4 
avril de 9h à 12h et de 13h à 15h, salle de la Voûte

Vous avez été relativement nombreux à 
répondre à nos sollicitations au sujet de la 
création des Jardins partagés et nous vous 

en remercions.
Les statuts de l'association ont été publiés 
au journal officiel et une AG aura lieu 
prochainement pour officialiser la création 
du premier jardin : celui de Fontclairant. Le 
défrichage a été réalisé et déjà plusieurs 
arbres fruitiers ont été plantés sur un 
terrain gracieusement mis à disposition par 
la commune. 
Cultures sur buttes, greffes de fruitiers, 
accueil de ruches n'attendent désormais 
que le printemps pour éclore. 

Hélène LECLERC et Cédric TACONNAIS

Nouvelles des « Jardins Des Cheires »


